

Precios de suscripcion.

En Pamplona, una peseta al mes. Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos trimestre. Extranjero y Ultramar, diez id. id. ANUNCIOS Y COMUNICADOS. En primera plana, cincuenta céntimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes, primera insercion, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales. Número suelto, cinco céntimos. Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Dios y Fueros.

PRO ARIS ET FOCIS.

En medio del fragor de las disputas políticas, bien será que prestemos atento oído á lo que piensan los espíritus que ven los sucesos desde lo alto y que trabajan para la humanidad y no para su ambicion. No olvidemos que en el último Congreso de Dusseldorf, el ilustre jefe del centro católico alemán propuso, como remedio adecuado á la barbarie naturalista que nos envuelve, una liga universal de los católicos. Hace tiempo que esta misma idea vibra cada vez más apremiante en todos los documentos y discursos del Supremo y Jarrarca de la Iglesia. Hace tiempo que del fondo de los corazones de todos los hombres de buena voluntad, que ven tristemente como se pierden en la inaccion las numerosas fuerzas con que todavía puede contar la causa de la verdad, se escapa la misma palabra: Union.

Qué es lo que se opone á que una necesidad tan universalmente sentida, á que una idea que una sola enunciacion parece que lleva en sí misma la fuerza de la evidencia, no llegue á traducirse en hechos?

Lo que está pasando en España, nos ilumina acerca de la verdadera causa generadora de las dificultades con que en todas partes tropieza este pensamiento salvador. La política es la piedra en que se estrellan los esfuerzos de la Iglesia y de los amigos desinteresados del bien. Los católicos organizados en partidos oponen en todas partes resistencia, cuando menos pasiva, á salirse de la órbita limitada, para entrar en otra más estensa; á caminar hacia el comun desideratum por otros caminos que los que tienen ya aprendidos. La independencia del espíritu privado, dañoso fruto de la civilizacion revolucionaria, en el cual tambien han hincado el diente muchos que se creen y se proclaman hijos sumisos de la Iglesia, pasiones heredadas, agravios y resentimientos mal reprimidos, y sobre todo el orgullo que rara vez consiente á las agrupaciones políticas que reconozcan la necesidad de variar sus rumbos, explican este fenómeno que, como hemos dicho, se manifiesta con caracteres más ó ménos marcados en todos los países.

Nótase especialmente en Francia entre los católicos tendencia manifiesta á liquidar cuentas pasadas y á unirse contra la revolucion bajo el lema comun de Dios y Monarquía. Sabido es que allí los monárquicos se hallaban profundamente dividi-

dos en cuestiones de verdadera importancia. Merced á esta causa de enflaquecimiento, las ideas anárquicas no han encontrado nunca resistencia adecuada y han llegado á enseñorearse por completo de todo el organismo político.

De aquí que la necesidad, necesidad suprema de vida ó muerte, obligue á todos los franceses que ven con vergüenza el abismo de degradacion á que ha llegado aquel en otros tiempos gran país, á unirse contra el enemigo comun. Qué queda hoy en rigor de aquella gran contienda entre los católicos íntegros y católicos liberales que por espacio de tantos años mantuvo viva la division entre las huestes que por sus ideas y principios debian formar un solo cuerpo para oponerse á la revolucion?

Queda fuego todavía, segurament, entre las cenizas de aquel gran incendio, pero, que diferencia, si se compara con los ardores de otros tiempos! En la comun desdicha, los que aman y creen se han encontrado juntos para luchar pro aris et focis, para protestar de palabra y de obra contra los últimos excesos de la barbarie demagógica. Cuando esta atropelló brutalmente los asilos de las corporaciones religiosas que vivian bajo la proteccion de la misma ley revolucionaria y del amor público, los antiguos contendientes se encontraron juntos en los dinteles de aquellas santas casas, para lanzar de sus corazones indignados la protesta católica y oponer resistencia material á los esbirros. Allí estaban confundidos los hombres de L' Union, de L' Univers y de La Defense; allí se vió al ilustre duque de Broglie, jefe de uno de los dos partidos, olvidar sus blasones de magnate y sus títulos políticos para cerrar el paso á la policia de Gambetta, demostrando que era antes que todo francés y soldado de Cristo.

Cuando se pronuncian ahora los nombres de Dupanloup y de Montalembert, ¿quién se acuerda ya de otra cosa sino de los grandes servicios que prestaron á la Iglesia? Los órganos más ultramontanos de Italia La Civiltà cattolica y L'Unità de Turin, tributan ahora hace muy poco tiempo al difunto Prelado de Orleans, objeto mientras vivió de las iras de una parte de los católicos, frases de justo encomio poniendo á grande altura sus merecimientos y su activo y enérgico apostolado. El tiempo y las invasiones revolucionarias tan llenas de enseñanza, han calmado las pasiones de la lucha, permitiendo considerar á la

luz de un criterio exento de rencores, el verdadero carácter de la obra del insigne Prelado. Borradas las diferencias de apreciacion en cuestiones de circunstancias, en asuntos políticos ocasionados siempre á divisiones, queda viva la memoria de sus elocuentes combates en pró de la verdad, en pró de lo que es inmutable y que lleva en sí mismo la virtud de unir.

Por eso, al paso que estas figuras se levantan á los ojos de aquellos mismos que no compartieron sus aficiones á determinadas panaceas políticas, parece como que se condensan las sombras del olvido sobre la memoria del eminente é infatigable escritor, que fué jefe reconocido de la cruzada que contra ellos se levantó en el mismo seno de la sociedad católica.

El temperamento de Luis Veuillot no era (él mismo lo reconocia) un temperamento evangélico: su polémica personal y agresiva, el exceso de razon que quiso siempre atribuirse contra todos sus adversarios, á quienes maltrató con más ingenio y brío que justicia; su carácter apasionado con puntas de soberbio; que le llevaba generalmente aun en aquellas cuestiones en que tenia de su parte la evidencia de la razon, á estremar la verdad y á desprestigiarla mezclando con ella el sarcasmo y el desprecio de las personas, hacen cuestionable y muy cuestionable si la influencia positiva que ejerció en la marcha de las ideas religiosas y en las vicisitudes de los partidos católico y realista de Francia, fué benéfica ó perniciosa.

Han pasado algun tiempo y gravísimos sucesos desde que se apagó la voz enérgica de este titan de la prensa, y al examinarlo que queda de aquella furiosa batalla contra el llamado catolicismo-liberal en el que eran señalados como jefes los que habian iniciado y dado prestigio y seriedad al renacimiento religioso de Francia; al ver á los mismos hombres tan maltratados por Luis Veuillot y acusados de católicos sospechosos, firmes en el puesto de honor y de sacrificio en que se colocaron desde el principio, señalando tristemente los últimos quince ó veinte años de desastres, como ejemplo de la perniciosa inanidad de las esperanzas y de las políticas pesimistas; al considerar en fin que la voz de la Iglesia llama hoy con el mismo acento de amor á los combatientes de ambos campos y les exhorta á que se unan en el terreno que congrega á los dispersos, en el de la defensa religiosa y social, relegando las

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

En la Administracion, Plaza del Castillo número veinticinco.

FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correos.

DIRECCION Y REDACCION.

Plaza del Castillo, número veinticinco, planta baja.

cuestiones políticas á un lugar secundario; al ver esto, repetimos, no puede ménos de causar admiracion y tristeza que todavía se procure avivar las cenizas de aquella guerra enfrente del comun adversario, siempre con ocasion de la política.

Cualquiera que sea la idea que se tenga acerca del carácter general y del influjo de la obra y de la polémica de Luis Veuillot, nadie podrá negar sin injusticia que ha dejado páginas irreprochables y elocuentes, que nadie como él ha sabido en ocasiones vengar la verdad con lógica tan avasalladora é ingenio tan penetrante, y que si no supo hacer fructíferas sus incasantes batallas, jamás los enemigos de la fé dejaron de salir de ellas aporreados, y maltrechos. Pero ya que en sus cualidades no es fácil imitarle, se le imita en sus defectos, y sin tener en cuenta las nobles concesiones que él de cuando en cuando solia hacer á sus más encarnizados adversarios, sin considerar las elocuentes lecciones que de los sucesos de estos últimos años se desprenden, se copian, como la cotorra de corvo pica copia al gavilán, las acerbidades de su polémica y la destemplanza con que solia defender su razon privada contra la razon general.

Sin embargo, si se examina hoy sin parcialidad la actitud de L' Univers, y se la compara con la que tenia hace algunos años, antes del último diluvio, fácil es notar una tendencia marcada hacia la union, por más que, fiel á sus tradiciones, procure al hacerlo conservar su carácter propio, que es el de singularizarse, á fin de que se entienda que él es el que dirige el movimiento que á pesar suyo le arrastra.—C.

UTILIDAD DEL ARBOLADO

PARA EVITAR EL EMPOBRECIMIENTO DEL SUELO

Los periódicos franceses dan cuenta de las cuatro conferencias que el eminente profesor Mr. Deherain acaba de dar en el Museum de Paris, para demostrar de un modo al parecer irrefutable, las causas del agotamiento del suelo arable. Segun su teoría, la tierra se agota ménos por las pérdidas debidas á la vegetacion propiamente dicha, que por la destruccion del humus ó tierra vegetal, cuya importancia está exenta de toda exageracion. La mayor parte del azoe contenido en el suelo se

(2) FOLLETN DEL LAU-BURU.

LA LEYENDA DE AITOR.

Los Várdulos, Gherekiz. La fiesta de la luna llena. El Bardo improvisador.

Ibero para levantar la mano delante del Dios de Aitor, invocando su nombre sublime en la lengua sagrada, podrá decir: «El padre de mis antepasados fué ilustre entre los recién nacidos de la tierra; el hombre de nuestra raza fué el primer desposado con la naturaleza salvaje, el primer triunfador de la creacion, Eskualduna!»

El más antiguo de los pueblos que haya habitado, despues de nosotros la Peninsula ibérica, es el pueblo Celta. Las fábulas rodean su origen y su historia. Un monstruo, un ciclope fué su abuelo, y su padre un gigante feroz llamado Céltus, cuyos dos hermanos, Illyrus y Galla, pro-

siguieron la conquista de Europa. Es del Norte, de la region del frio y de las tinieblas, de donde vino la raza infecta de los gigantes. Nuestros nietos les llaman Tártaro, cuando en las veladas de invierno, escuchando las consejas del tiempo pasado, se arriman atemorizados al seno materno, y tiemblan como las hojas del árbol, con el recuerdo de la ferocidad de los Barbaros.

El Euskaró y el Celta gozan de la misma antigüedad pero el porvenir no confundirá á las dos razas. Mi pueblo ha sido el creador de la luz social, de la armonía y del bien; el pueblo de Céltus no ha inventado más que la guerra; no ha sembrado más que ruinas, sus obras han sido la iniquidad, las matanzas, la supersticion y el mal. Le gusta mezclar sus gritos salvajes á los aullidos de los lobos; como ellos, anda errante, reunido en grupos, durante la noche. Para él el buho es el simbolo de la prudencia de los guerreros que esconden su marcha y caen sobre las victimas de improviso; mientras que en la poesia de mi pueblo, el pájaro de las tinieblas, es el emblema de la ignorancia y de la estupidez.

«Cuatro cosas distinguen al Euskaró del Celta: la lengua, la religion, las costumbres y las leyes.

»El Celta habla un idioma áspero como las escarchas que cubren su cuna. Sus labios congelados no lo han enriquecido con las inflexiones labiales que hacen tan dulce al verbo euskaró. Las palabras son nebulosas y suenan como los silbidos agudos del vendabal entre los pinares de su tierra.

»Cuando el hombre y la mujer euskaros fueron colocados por la mano del Criador en los jardines terrestres, se miraron con amor, y la mujer dijo al hombre:—Tú eres mi fuerza, tú eres el varón á quien mi corazón escoge: Zu ene arra. Y desde entonces el marido de la mujer se llama Senarra en la sagrada lengua. El hombre y la mujer se dieron la mano, Eskua, y en la embriaguez de aquella union encantadora, dijeron on, está bien! nada más dulce. Y el casamiento se llama Eskuintza en las tribus, porque los amantes se hacen esposos dándose las manos. A los recién casados se les servia miel, Ezti, simbolo de los placeres perfectos, y de ahí se llamaron á las fiestas nupciales Ezteya. Qué otro pueblo se inspiró más en la naturaleza y dotó á sus instituciones de más encanto y sencillez?»

Al llegar á este punto los ojos del bardo ins-

pirado, brillaban con fuego mágico: su mano izquierda se inclinaba á tierra; la derecha subia hacia el cielo. Un murmullo de aprobacion mostró el contento del auditorio. Lara se interrumpió un instante; parecia esperar que una nube flotante en los aires hubiese velado el disco de la luna y arrojado sobre los montes su manto de sombra, para continuar su paralelo entre el pueblo civilizado del Mediodia y el pueblo del Norte tenebroso.

«No hay que juzgar á los Celtas de entonces por los de ahora que unidos á mi pueblo se llaman Celtíberos, ni por los Galos cuyas costumbres ha dulcificado su contacto con los Griegos y nuestros hermanos de Aquitania. Es necesario tomar al Celta en su cuna hiperbórea. El hombre del Norte es notable por su alta estatura, es verdaderamente gigante. La sangre enrojece y colora con ardiente tinte sus bondados cabellos espesos; sus ojos de azul verdoso, donde se leen pensamientos feroces, imitan el color del Océano sombreado con los reflejos del cielo tempestuoso. El Bárbaro andaba desnudo durante la primera edad, con su cutis comparable á la nieve, ó á la piel del oso anfibio que recorre las costas del mar de hielo.

desprende en forma de nitratos solubles, los cuales toman cuerpo en contacto con el oxígeno del aire y solo pueden eliminarse con el agua que el campo despiden.

La tierra vegetal forma una especie de colchon ó almohadilla esponjosa que impide que el aire penetre en ella, dificultando la salida del agua. Por lo tanto, cuando el arado la rompe repetidas veces, profundizando demasiado el suelo, resulta un empobrecimiento de este, aun cuando nada se plante en él.

Las conclusiones que Mr. Deherain saca de sus observaciones en la Argelia, aplicables á muchas regiones de Francia son, las de que para regenerar un suelo agotado, es menester dedicarlo á prado; pero para obtener pasto se necesita riego, y para tener riego es indispensable recoger las aguas por medio de estanques, promoviendo al mismo tiempo las lluvias con la repoblación de los bosques. Española, dijo, considerar la cantidad de agua que se pierde inútilmente en Francia, á la vez que el número excesivo de árboles cortados en algunos puntos; y sin embargo, es de toda necesidad penetrarse bien de esta verdad, á saber: que cuando se corta un árbol, sin sustituirlo por otro, se disminuye notablemente la provision de agua de un país, siendo así que el agua constituye la fertilidad y por decirlo así la civilización.

En apoyo de esta consecuencia inevitable cita los áridos desiertos de Africa y del Asia, que antiguamente fueron ricas comarcas, atribuyéndolo á que los árabes han destruido el arbolado con sus rebaños. En ellas, los rios y los arroyos se han secado y la población ha desaparecido, como no podia ménos suceder. De consiguiente no debe dejarse de recomendar á los municipios que tengan en cuenta lo expuesto para cortar los males que trae consigo la incuria, recordándoles sin cesar aquel aforismo que tanta verdad encierra: si quieres tener trigo, ten prados, debiendo añadirse, y si quieres tener prados, conserva el arbolado y no dejes que el agua se pierda.

Correspondencia.

Meadigorria 25 de Octubre.

Concluida la vendimia por completo puedo decir á Vd. que los rendimientos, efecto del mal estado en que las viñas se encontraban, y unido á esto la funesta madrugada del memorable 25 de Abril (San Marcos) han sido muy cortos, si bien las uvas, á pesar de un verano tan seco, jamás han llegado á tan perfecto estado, tanto de sazón como de robustez, pues lo poco que se ha cogido no ha podido ser mejor.

La cosecha podrá calcularse en un tercio próximamente de una ordinaria, pues según cálculos de personas idóneas, serán los recolectados unos 75.000 cantaros.

Ha dado comienzo la venta de vinos nuevos, cotizándose el cántaro, 11,77 litros, á 15 reales, más los dulces, que todavía no se han aclarado, seguramente alcanzarán más favor, pues ya los están esperando los taberneros de las montañas vecinas y cuenca de Pamplona.

En este momento (cinco de la tarde), acaba de celebrarse la subasta del garapito, habiendo quedado en la cantidad de 14.800 rs.

Los días pasados hemos sido favorecidos con algunas lluvias, que aunque no han sido lo sufi-

ciente para la siembra en general, puede irse aprovechando el tiempo en las tierras bien preparadas y de poco terron, pues para las fuertes y medianos barbechos se necesita más humedad.

Las viñas muy repuestas de madera, lo que nos hace concebir buenas esperanzas para lo porvenir.

Los olivares en su mayor parte, prometen buena cosecha.

Precios de los mercados.

- Vino viejo, sin existencias. Idem nuevo, á 15 rs. cántaro, 11,77 litros. Uvas, á 8,50 rs. arroba, 13,392 kilogramos. Aceite, á 60 rs. arroba, id. id. Trigo, á 20 rs. robo, 28,13 litros. Cebada, á 15 robo, id. Avena, á 12 id. id.—S. G. de V.

De la Crónica de vinos y cereales.

Madrid 28 de Octubre de 1885.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: aunque ya no hay nombre para calificar al honesto, porque ya desapareció la honestidad, diré que el honesto vuelve a ser el objeto de las conversaciones, como lo fué antaño cuando la evolucion monarquica. Se le tiene, con ofensa notoria al Sr. Posada Herrera, por el jefe efectivo de la situacion, por el tuautem único en los negocios de estado.

Pero hasta ahora, desde que se resolvió la crisis, habia permanecido entre bastidores, si bien recibiendo sin cesar la visita de los ministros que él mismo estaba acuñando. En la mente de todos dominaba la idea de que obtendria un puesto importante, el de presidente del Congreso, v. gr.; y con esto se daba fin á la vida y milagros de D. Cristino.

Más hé aquí que de un dia á otro, según se anuncia, pisará las régias alfombras y conferenciará detenidamente con D. Alfonso.

El objeto de esta conferencia no es conocido; pero desde luego puede asegurarse que será la segunda y final etapa de lo del arroz; la ratificación solemne del compromiso á medias contraído en banquetes y comilonas, de coadyuvar al sostenimiento de la monarquía democrática de don Alfonso XII.

Era muy natural que así sucediese, y por esto á nadie estraña la nueva visita de Martos.

Por otra parte es sabido que él tomará lo que quiera y bien pudiera ser que esa visita sea el frontispicio de la embajada de París ó cosa por el órden.—La presidencia del Congreso tiene 6.000 duros y coche; la embajada de París 40.000 de los primeros y una porcion de los segundos.—

Estos sucesos y la marcha general de la política tiene sumamente descontentos á los conservadores, de cuyo jefe se ha llegado á decir que se retiraria á la vida privada. No hay fundamento para tales dichos, á no ser la creencia de que el porvenir nose presenta favorable á una reaccion conservadora.

Como el tiempo lo aclara todo, se sabe que el plan de la crisis próxima pasada, fracasó por completo merced á la actitud de la izquierda. Tratabase de dar á esta el golpe de gracia repartiéndola unas cuantas carteras D. Práxedes en persona, el cual se moriria luego para dejar el puesto á los conservadores; más ya se vió como y por qué tuvo Sagasta que renunciar á la mano de doña Leonor.

Ahora bien: eliminado Sagasta, sin fuerzas en el parlamento ni en ninguna parte el Sr. Posada Herrera, sujeto el ministerio á la tutela de Martos y del duque, cayó el plan por su base; y, ahora, haciendo de la necesidad virtud, tendremos disolucion de córtes, unas córtes nuevas democráticas y bulliciosas hasta la pared de enfrente, sufragio, constitucion, matrimonio civil, jurado etc., etc., etc.

Así discurren los izquierdistas adelantando quizás el discurso, y sin contar con la huésped. La huésped es que, en efecto, logren el decreto de disolucion.

Como estas cosas las oyen diariamente, los conservadores, se disponen medio á echarse en remojo y empiezan á convencerse de que, según han caído las pesas, su advenimiento al poder seria un grave peligro para la monarquía.

Y esto es lo que me parece indudable. El nombramiento del Sr. Camacho para el Gobierno del Banco de España ha sido muy celebrador. No se sabe que opinará el Sr. Romero Ortiz de estas celebraciones.

Parece un hecho que el general Concha se pondrá al frente del ejército del Norte. Con este motivo gana terreno la creencia de que el duque irá á la presidencia del Senado. Se habla también de que á Montero Iltios se le ofrecera la del Congreso; pero esto es solo una presuncion, pues el Gobierno no tiene por ahora candidato.

Lo de la alcaldía, sin resolver aun; y se dice que tardará algun tiempo hasta ver si hay quien la quiera.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

Los funcionarios públicos.

No es muy lisonjera, que digamos, la suerte de estos funcionarios en España, ni por estabilidad, ni por su sueldo, ni por su autoridad. Quien de cerca conozca estos cargos sabe muy bien que tienen poco que envidiar; y si merecen todavía ser perseguidos, en parte se debe en los altos cargos, sobre todo, á razones de vanidad la mayor parte de las veces, y en los altos y en los bajos, á la pobreza general del país, que abre esta puerta más fácilmente que otras más estrechas y fatigosas.

Pero con estos inconvenientes de los cargos públicos, todavía se presenta otro en todos los cambios de situacion, que convida á apartarse de ellos.

Con estos y con los otros y con los de más allá, siempre que cambia un Gobierno, á los funcionarios que se quedan, se les empuja para que salten, dándose, hasta que los pretendientes se cansan ó se les aplaca, un espectáculo poco edificante.

Pero pocas veces la campaña de exclusion ha sido más tenaz que ahora, pareciendo los empleados pobres moriscos en los días de Felipe III.

Desde que juró el nuevo Gobierno, no ha pasado día sin que en conjunto ó nominatim se diga á los funcionarios que se vayan, habiendo llegado las indirectas públicas hasta el Sr. Romero Ortiz, gobernador del Banco de España.

Nada decimos de lo que está pasando con los altos empleados del ministerio de la Gobernacion, porque el bloqueo es terrible y tenaz, dirigiéndose con doble ahinco los tiros al director de Correos, que por cierto es un funcionario de gran rectitud.

En todo esto, á nosotros, dos cosas nos llaman la atencion: primera, la pasividad de los ministros, á quienes debe constar (y así lo han dicho ellos) que los altos funcionarios que siguen se han quedado por sus ruegos; segunda, que los periódicos izquierdistas, propulsores de la campaña de que hablamos, en vez de meterse con los funcionarios remolones (que así les llaman), no tengan el valor de dirigir sus tiros á los ministros, que son los verdaderos responsables. Con media palabra de los ministros en cierto sentido, estamos seguros que no seguirian una hora los funcionarios hostilizados.

Pero si esta media palabra no se dice; si por el contrario se desea que continúen los altos funcionarios de que hablamos; por el prestigio de la administracion; por la autoridad de estos funcionarios y por el decoro del mismo gobierno, lo que

debe hacerse es orillar este incidente de una vez, y que no pierdan todos la fuerza en esta guerra de alfilerazos y de reservas.

Nosotros, en este punto, no defendemos á nadie. Creemos ver las cosas con cierta tranquilidad; pero nos parece que si las funciones públicas han de tener el prestigio que les corresponde, las personas que las desempeñen, sean las que fueren, deben tener la mayor suma posible de autoridad.—(De El Correo).

Consejo de ministros del sábado.

A las nueve de esta mañana se ha reunido el Consejo de ministros en Palacio, bajo la presidencia de S. M.: El Sr. Posada Herrera ha hablado sobre el estado de la política interior y exterior, dando despues cuenta el señor ministro de Hacienda de los datos recibidos sobre la recaudacion.

S. M. ha firmado el decreto suspendiendo los efectos del que se dictó el 8 del actual sobre arreglo de la planta del personal del ministerio de Fomento.

Ha quedado aprobada la circular del mismo ministerio sobre reformas en la segunda enseñanza.

El Consejo ha terminado á las diez y media.

Algunos periódicos han anunciado que esta mañana debia ser recibido por S. M. el rey en audiencia particular el Sr. Martos.

Este hombre público no ha estado por la mañana en Palacio.

Han estado, siendo recibidos por S. M., los Sres. Balaguer, Pelayo Cuesta y Nunez de Arce.

Correo de Cuba.

La correspondencia recibida ayer por la via directa y por la de los Estados-Unidos, trae fechas hasta el 11 del corriente.

El 1.º de octubre se verificó la apertura de la Bolsa oficial de la Habana.

—Ha suspendido sus pagos el Banco y almacenes de Santa Catalina. El cajero ha desaparecido.

—La recaudacion obtenida en el mes de setiembre último por todos conceptos y ramos, ha ascendido á 1.376.961 pesos oro.

—Segun los periódicos de la isla en general rendirá ménos la próxima zafra que la anterior; debido á lo tardío de las lluvias. Sin embargo, hay que hacer una excepcion en Sancti-Spiritus, donde se presenta buena la cosecha.

—El nuevo capitán general ha sido recibido con gran entusiasmo; en la alocucion dirigida al país declara que aplicará las leyes con estricta justicia, sin distincion de clases, partidos ni personas.

—El oro del cuño español se cotizaba, á la salida del correo, de 112 á 113 por 100 premio.

Exterior.

Francia.

Paris 26.—La extrema izquierda, en su reunion de hoy, ha decidido no provocar hasta el lunes próximo su anunciada interpelacion.

Hoy ha corrido de nuevo el rumor de la retirada del ministro de Hacienda, Mr. Trarard, y de su reemplazo por Mr. Leon Say.

Este rumor carece de fundamento.

Paris 27.—El Oficial de hoy publica el resultado de la conferencia sobre los cables submarinos.

presé el silencio por un bocabio (Itz-ii), que significa el aniquilamiento de la palabra.

»Cuéntase en una fábula que un principe fué convertido en bestia durante algun tiempo; que sus uñas crecieron como si fuesen garras; que se cubrió de largos pelos su piel; yo soy aquel Rey de la fábula. Hoy vuestros campos cultivados se cubren de doradas cosechas; y durante los hermosos días de las repúblicas euskaras, la Iberia fué el granero de Europa, y en las medallas era representada bajo el emblema de una hermosa mujer de voluminoso pecho que tiene en sus manos espigas de trigo. Más reparad en la palabra Alha que empleais para designar el pasto, y en la palabra Alhor, con la que designé los campos, y comprendereis que el primer campo de mi herencia fué un terreno inculto, donde según el sentido de la fábula pasté la hierba como un buey.

»También se os ha contado una alegoría que narra como en la cima de una enorme montaña una muchedumbre innumerable sufrió los efectos de encantamiento secular, adquiriendo la forma de rocas y de piedras. Un héroe jóven, escogido por el destino, guiado por la rotacion de una bola

Vivió largo tiempo errante con el producto de su caza, persiguiendo hasta en los bosques de las Galias, lanza en mano al reno y al buey salvaje. Su ardor inquieto y la estremada movilidad de su carácter impaciente, le impidieron entregarse á la vida pastoral, y al trabajo del campo; le agradó más verter la sangre y robar, que no el seguir con paso tranquilo las huellas de un rebaño, ó esperar á la orilla de los setos los frutos tardíos con que la tierra paga los sudores del labrador.

»Cuán diferentes los hombres de nuestra raza! Su estatura era proporcionada, su fuerza mediana; la accion del clima meridional rizó y oscureció su larga cabellera, dió los reflejos del cobre al cutis de sus caras. Nuestras muchachas se enorgullecian cuando los bardos comparaban su belleza á la del melocoton, cuya piel dorada ha recibido del sol el perfume y las tintas rosadas que anuncian su madurez. Los Euskaros, los Iberos, habitantes de los continentes más fértiles y favorecidos por la naturaleza, fueron los primeros pastores y agricultores durante la edad de los Patriarcas.

»En cuanto á mí, aunque primer nacido de los antepasados, no viví en la edad antediluviana,

y por lo tanto no he asistido á las maravillas de la creacion de Dios; ignoro la historia de mis abuelos, porque la invasion de las llamas y el diluvio de las aguas, que fueron para la tierra de los hombres una segunda creacion, separaron mi vida de las edades anteriores. Yo llevo como mis padres el nombre de patriarca; tronco de una posteridad más numerosa que las estrellas del cielo, el huracan devoró á mis hijos sobre toda la faz de la tierra: pocos se escaparon. Los bardos comparan ese pequeño número á las olivas que permanecen en el árbol despues de la cosecha, á los racimos que penden de los amarillentos pámpanos despues de la vendimia. A ellos y á mí llaman las generaciones los «grandes antepasados» y la palabra askazi, consagrada al parentesco en nuestra lengua, es lo mismo que askoazi, ó sea, semilla original ó del principio.

»La tempestad fué violenta y terrible; duró un año, cuyos meses fueron siglos. El oriente del cielo fué destruido, y nadie sabe donde estaba el occidente de las viejas edades, porque el sol permaneció invisible para nosotros, detrás del pabellon tenebroso de las nubes. Las señales que aparecian nos amedrentaban. Dónde estaba durante

aquellos días de tumulto y de destruccion? Dónde? escondido, elevado (Gordatu) sobre inaccesibles alturas. Me abrigaba bajo una roca herida por el rayo (Arri), y aquella eima tutelar fué mi arca (Arkha). El águila venia sobre mi roca exhalando gritos de queja; le di el nombre de Arrano; el leon tembloroso se acostaba á mis piés, gimiendo como un perro. Ya habeis oido en una fábula, que á la vista de la Gorgona, los hombres y animales se tornaban piedras; yo he visto en aquellos días calamitosos, á todos los séres de la creacion secarse con el terror hé ahí por qué con la misma palabra Arritu expresé la idea del hombre petrificado y la del hombre espantado; comparacion enérgica que los Bárbaros tomaron á la letra, y de la que hicieron una fábula. El estepanto causa una conmocion, un escalofrio mortal, un sacudimiento que corre bajo la piel; detiene la sangre en las venas, y hiere á los séres vivientes con un estupor tal, que les arrebatava hasta la facultad de moverse y de hablar; tales son en efecto las imágenes que expresan en mi lengua las palabras consagradas al pánico y al horror. Mis labios temblorosos permanecieron largo tiempo mudos; la palabra habia muerto en mí y ex-

Mr. Cochery, ministro de Correos y Telégrafos, ha dicho que aprobado ya por unanimidad por los delegados de treinta y dos estados el proyecto de convenio, queda que resolver la cuestion de su proteccion en tiempo de guerra.

Se resolverá este punto por la vía diplomática.

El ministro ha declarado que esperaba ver este proyecto aprobado dentro de tres meses por todas las naciones, y ha dado las gracias á los delegados.

París 27.—El general Billot se ha negado rotundamente á aceptar la embajada de Madrid.

Se trata de un empréstito de 4.000 millones de francos para atender á las necesidades del Tesoro.

Mr. Ferry, interrogado sobre la cuestion de la expulsion de los principes de la casa de Orleans ha contestado que el gobierno quiere verlos vivir en Francia y no en el extranjero.

El cólera en Egipto.

El Cairo 26.—Ayer han ocurrido siete defunciones del cólera en Alejandria.

La comision sanitaria opina que la reaparicion del cólera es debida á la introduccion de pieles frescas para las fábricas de curtidos de las inmediaciones de Alejandria.

La verdad es que los primeros puntos infestados han sido dichas fábricas y sus alrededores.

Portugal.

Lisboa 26.—La sociedad de geografia de Lisboa ha resuelto dirigir una circular á las sociedades geográficas del extranjero protestando contra la carta del norte-americano Stanley, que considera ofensiva á los derechos de Portugal en el Congo.

En los centros ministeriales se asegura que el partido monárquico-progresista apoyará principalmente á los candidatos republicanos para la renovacion de la diputacion provincial y ayuntamiento de Lisboa.

En el Miño ha ocurrido un nuevo incidente con motivo del entierro del cadáver de una jóven aldeana.

Un grupo de mujeres, contra lo dispuesto por los reglamentos, queria fuese enterrada en la iglesia.

El alboroto no ha tenido importancia alguna, siendo la principal causa de él la supersticion popular sobre las inhumanidades.

El nuevo arzobispo de Braga fué ayer objeto de una entusiasta recepcion á su entrada en aquella capital.

El Ayuntamiento salió á recibirle, ofreciéndole las llaves de la ciudad.

Lisboa 27.—Los legitimistas han resuelto no tomar parte en las elecciones municipales del reino.

Los progresistas se abstendrán tambien de tomar parte en las de esta capital.

Oficial.

La Gaceta llegada ayer contiene las disposiciones siguientes:

Estado.—Real orden disponiendo la publicacion en la Gaceta de los escalafones de las carreras diplomáticas, consular y de intérpretes, y dando las gracias á los individuos de la comision encargada de revisar los expedientes de los pertenecientes á las mismas.

—Escalafones á que se refiere esta disposicion

Gracia y Justicia.—Real orden nombrando á D. Buenaventura Agullo Prats para el registro de la propiedad de Zamora, de primera clase, y á D. Federico Rodríguez Ramirez para el de Vich, de la misma clase, en virtud de permuta.

Subastas.—El 27 de Noviembre, en el gobierno civil de Santander, la de las obras de construccion de varios tramos de pretilles en la carretera de segundo orden de Burgos á Peñacastillo; el 25 del mismo, en el gobierno de Valencia, la de las obras de reparacion de los kilómetros 92 al 102 de la carretera de segundo orden de Casas del Campillo á Valencia; y el 3 de Diciembre, ante la junta económica de la fábrica de pólvora de Murcia, la de la adquisicion de 9.080 tablas de pino de la sierra de Segura.

Gacetillas.

A las tres y media de la tarde próximamente del día de anteayer, salia de la Iglesia Catedral, la solemne procesion que en honor de Nuestra Señora del Rosario, debia verificarse segun dispuso el Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis, accediendo á los desos manifestados por Su Santidad Leon XIII.

Tan numeroso como brillante era el séquito religioso que acompañó á la procesion, en la que tuvimos ocasion de ver á todos los gremios con su representacion; el ilustre Cabildo Catedral, detrás de la Imagen de la Virgen del Sagrario, que únicamente en las grandes solemnidades es cuando se deja ver por las calles de Pamplona.

La comunidad de Religiosos Capuchinos formaba en la procesion de los primeros y entre los que se notaba gran número de jóvenes religiosos novicios.

Cerraba la procesion el Gobernador interino, Secretario del Gobierno civil de provincia, y junto á él se veia al Sr. Alcalde Presidente, con el Excmo Ayuntamiento

Como deciamos al principio, fué muy grande el número de fieles que asistió con a umbrado á la procesion, y en ese número observamos varios jefes del ejército.

Todos los balcones y ventanas de las casas que daban á las calles por donde pasaba la procesion, se vieron engalanados con vistosas colgaduras.

«El pañuelo blanco, comedia de costumbre del festivo escritor D. Eusebio Blasco se puso en escena la noche del sábado, ante una numerosa concurrencia.

La interpretacion de la comedia, fué acertada, por casi todos los actores y notable por parte de la Srta. Mendoza, el Sr. Valentin y la niña Galé que dijo su papel del primer acto deliciosamente, recordándonos a la Gehema Cuniberti en su género.

En el baile que siguió á la representacion de la comedia, fué muy aplaudido un paso de Cancan habiéndose repetido á instancia del público, honor que no alcanzó la famosa artista señorita Pinchiara á pesar de los muchos aplausos que obtuvo, por sus bailables ejecutados con suma rapidez y soltura.

Esta circunstancia, sentimos decirlo, pone de relieve el desdichado gusto de cierta parte del público.

El domingo se representó en nuestro coliseo de la Plaza del Castillo, la comedia de Larra *Oros, copas, espadas y bastos.*

Los escrúpulos en que abunda la citada comedia fueron muy bien recitados, por la compañía del Sr. Valentin que trabajó en la comedia del Sr. Larra con bastante esmero, ofreciendo un conjunto muy igual, aunque se distinguieron más que el resto de los actores, la Srta. Mendoza, el Sr. Valentin y tambien el Sr. Osuna.

En la corrida verificada el domingo en la plaza de toros, se portaron bien los toreros, demostrando bastante arrojo y algunos rudimentarios conocimientos del arte de Montes, sobre todo en la suerte de banderillas.

Hubo tambien su correspondiente cogida pero afortunadamente sin gravedad.

Se ha consignado en esta Tesorería la pension anual de 182 pesetas 50 céntimos á favor de D. Felipe Gaston padre de Julian, soldado que fué en el ejército de la Isla de Cuba muerto á consecuencia del cólera adquirido en campaña en la espresada Isla.

En la noche del domingo tuvo lugar una reyerta entre dos individuos, de la que resultó uno de ellos herido con dos cuchilladas habiendo sido trasladado al hospital civil; el agresor fué conducido al Depósito municipal y del hecho se ha dado cuenta al Juzgado.

Con la multa de 4 pesetas ha sido castigada una mujer por armar escándalo en la plaza del mercado.

Ayer á las 8 de la mañana contrajeron el Santo Sacramento de matrimonio en la Iglesia parroquial de San Agustin, nuestro querido amigo, el jóven abogado D. Luis Camilo Ilandain con la señorita doña Clotilde Setuain. Presenció el acto y celebró la misa nupcial el ilustre canónigo D. Pedro Maria Ilandain, tío del desposado.

En el tren del medio dia salió la nueva pareja para Bilbao. Que Dios la colme de bendiciones y tengan una interminable luna de miel.

A pesar de lo que dijimos anteayer, debemos advertir que mañana quedará abierta la suscripcion en la Administracion de nuestro periódico, para socorrer á las familias de los naufragos de Fuenterrabia.

Dice un periódico de Tanger: que reconociendo el dueño de una esclava los buenos servicios que le habia prestado, le concedió la libertad. Se puso esta á trabajar y consiguió reunir con el producto de su trabajo y algunos fondos que le dió su antiguo dueño, una cantidad regular de dinero.

Un dia vió que se subastaba una negra; y llena de sublime espíritu al recordar su antigua vida, la compró y la declaró libre; la llevó á su casa y juntas viven y trabajan. Todo Tanger dice que las conoce.

Parce que en tres ó cuatro dias no se despachará en los tribunales de la excelentísima Audiencia á consecuencia de que están desesterrando las salas donde se reúnen aquellos.

El «Betibá» recuerda que el 8 de Setiembre último hizo once años que sucedió la catastrophe del tren que se dirigia de Barcelona á Valencia, junto al puente del barranco de San Jorge.

No es su ánimo, dice, entrar en detalles de aquel horrible siniestro que todo el mundo conoce, y recuerda con horror: pero refiere un episodio conocido de muy pocas personas, para que los incrédulos digan su parecer sobre esa rara casualidad y los creyentes vean una vez más la justicia de Dios en los pecados que directamente ofenden á su esencia.

Aceptado por el conductor el encargo que le diera una persona le dijo. Pasado mañana tiene V. aquí su encargo.—Pues hasta pasado mañana, si Dios quiere, dijo la persona.—Que quiera ni que no quiera, replicó el empleado, escandalizado á los que le oian.—Que quiera es menester y que vuelva V. con salud.—Le digo á V. que quiera Dios ó no quiera, pasado mañana estoy aquí con el encargo.

Marchó el conductor; pero en el siniestro encontró la muerte, su cadáver fué al mar, que le arrojó á la playa con la boca destrozada. Faltábale la barba, la mandíbula inferior y la lengua por completo, aunque Dios no quisiera.

Esta noche se pondrá en escena en el teatro principal la comedia en tres actos titulada: *Lo Positivo*, el divertimento de baile *Fanny-Ester*, y la pieza en un acto *Basta de Suegros*.

Cultos religiosos.

Martes: San Claudio y comps. mrs.

En San Saturnino: CUARENTA HORAS se: expone S. D. M. á las cuatro y media, á las seis visita al Santísimo, á las seis y media Santo Dios reserva y Rosario solemne en la misma forma que los dias anteriores.

En la Catedral: al anochecer el Rosario solemne en la misma forma que los dias anteriores.

En San Nicolas: al anochecer el Rosario solemne.

En las Dominicas: la Misa del Rosario y Rosario solemne como en los dias anteriores.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	5'71 pesetas	20'87 rs.
Avena	1'51 »	9'21 »
Alubias	10'66 »	59'97 »

Trigo vendido 40 dobles decálitros equivalentes á 28 robos 6 almudes.

Anuncios preferentes.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO,
PAPELERIA Y DESPACHO DE OBJETOS DE ESCRITORIO.

ROMAN VELANDIA.

17 San Nicolás 17,

Pamplona.

En este antiguo, acreditado y conocido establecimiento, se acaba de recibir un abundante surtido de papel y sobres para cartas, de última novedad, procedentes de las principales fábricas de Angulema y Londres.

Todo cuanto el capricho, la moda y el buen gusto puede inventar en este ramo; todo cuanto de más variado y elegante existe, se halla hoy en el citado establecimiento, cuyo propietario no perdona medio ni sacrificio alguno con tal de corresponder al creciente favor que le dispensan sus numerosos parroquianos.

Además de las distintas clases de papel que se conocen, hay tambien en dicho establecimiento un inmenso surtido en escribanías de lujo y económicas, tinteros, plumas, porta-plumas, lapiceros, reglas, carpetas, etc. así como papel de barba, marca regular y prolongada, blanco, rayado, cuadrulado, ancho y estrecho, de las primeras fábricas de Cataluña.

En esta misma casa y con la exactitud, perfeccion y puntualidad que la distinguen, se hacen toda clase de impresiones á precios fabulosamente económicos.

JUNTA MUNICIPAL DE BENEFICENCIA,
DE PAMPLONA.

Esta Junta, ha acordado ceder el Juego Nuevo de Pelota, por tiempo de 4 años, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Administracion de la Casa-Misericordia.

El acto de la licitacion tendrá lugar el jueves, 1.º de Noviembre próximo á las once en punto de la mañana, en la Administracion del expresado Establecimiento.

Pamplona 29 de Octubre de 1883.—Por Acuerdo de la Junta.—El Administrador, Sebastian Oteiza.

Alubias.

Han llegado las ricas y selectas del riñon egitimas de Mendavia, se venden en casa de José Jimenez, Navarrería núm. 1.

MARMOLEJO.

Agua gaseosa natural bicarbonatada-sódica-ferruginosa.

Sin rival para la curacion de las dispepsias catarros del estómago, vaxicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefrítico y hepático, cálculos y arenillas, albuminuria, diabetes, sacarina, anemias, clorosis y otras enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñones y vías urinarias.

Temporada oficial de 1.º de Setiembre á 31 de Octubre.

En botellas, se venden estas aguas en las principales farmacias á 5, 4 y 3 rs. y por cajas pidiéndolas al administrador en marmolejo ó á la direccion, Serrano, 35. Madrid.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de Aramburu.

En Mendavia: Saenz Leza.

Depósito en Tafalla, farmacia de la viuda de Echarrí.

COMPANIA VINICOLA

Vasco-Navarra, Riojana, Aragonesa y Castellana.

La Comision gestora tiene el honor de anunciar á los señores Suscritores haber acordado, en el día de hoy, convocar á Junta General para someter á su aprobacion los Estatutos y Reglamentos y constituir la Sociedad.

La reunion tendrá lugar en esta ciudad de Vitoria el dia 15 del próximo mes de Noviembre á las doce de su manana y hasta el dia 10 de dicho mes se admitirán adhesiones de suscripcion en la Sociedad «Crédito Navarro»—Pamplona.

Vitoria 15 de Octubre de 1883.—Por la Comision Gestora, EL SECRETARIO, Fernando Garcia.

¡Un triunfo más!!

La Compañía Fabril «SINGER» establecida en la calle de Mercaderes número 16, tiene la satisfaccion de hacer público, que la más alta recompensa **DIPLOMA DE HONOR** concedida en la Exposicion de AMSTERDAM, acaba de ser adjudicada á sus máquinas para coser.

Este nuevo é importante triunfo, viene á justificar una vez más el preeminente concepto de que gozan sus célebres máquinas en todas partes.

Se venden á plazos de 10 reales semanales.

DESCUENTO AL CONTADO.

SUCURSAL EN PAMPLONA.

16.—Calle de Mercaderes.—16.

El telegrafo.

Madrid 29, 9. n.
Pamplona 30, 12, 23 m.

4 por 100 amortizable.	73'60
4 por 100 perpétuo.	59'60
Billetes hipotecarios de Cuba.	92'53
Banco de España.	256'00

El consejo trató de los nombramientos de Guerra.

La combinacion de Gobernadores aparecerá pronto.

Dicese que Bismarck piensa retirarse por motivos de salud.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velandia,

SECCION DE ANUNCIOS.

Alubias
Han llegado las ricas y selectas alubias de Mendavia, se venden en casa de José Jimenez, Navarria num. 1.

MARMOLERO.
Sin rival para la curacion de las dolencias de los estomagos, vaticales e intestinales, ditas, gastralgias, congestiones e inflamaciones del higado, colicas nefriticas y nefritis, calculos y piedras, albuminurias, diabetes sacarina, anemias, clorosis y otras enfermedades del estomago, higado, bazo, riñones y vías urinarias.

Deposito en Pamplona.—Farmacia de Aram.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SUB-DIRECTOR EN NAVARRA MIGUEL ORMAECHEA, MERCADERES 13 PRINCIPAL. PAMPLONA.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de **CUARENTA Y OCHO MILLONES**, no nominales, sino **EFFECTIVOS**, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el **INCENDIO, RAYO y EXPLOSION** mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los **18 años** que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de **SETENTA Y OCHO MILLONES, QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL NOVENTA Y CUATRO REALES TREINTA Y SEIS CENTIMOS**, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Sub-director

MIGUEL ORMAECHEA,
MERCADERES, 13, PRINCIPAL. PAMPLONA.

FABRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA DE J. DONATO CUMIA

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

VIUDA DE CONRADO GARCIA PIANOS.

Deseosa esta antigua y acreditada casa de sostener dignamente el crédito y la confianza que se la viene dispensando, y con el fin de corresponder á tan distinguidas deferencias, tiene hoy la satisfaccion de poder ofrecer al inteligente público filarmónico una lucida y variada coleccion de pianos nacionales y extranjeros, de especial nota, entre los que figuran como notables por su incomparable fabricacion, los de *Raynard y Maseras*, conocidos por «los Erard españoles» y *Kaps de Dresde* (Alemania) célebres en el mundo artístico por su resonador.

Los hay á cuerdas cruzadas, oblicuas y verticales de siete octavas, con cuadro completo de hierro fundido, cinco barras de id. clavijero chapeado de metal, mueble palo-santo ó madera negra imitando á ébano.

Pianos á cilindro.

Garantía completa, precios económicos, ventas al contado y á plazos convencionales, cambios, alquileres, afinaciones y embalages.

Representacion exclusiva de varias fábricas españolas y alemanas en esta capital y su provincia: **Viuda de Conrado García, Paseo de Valencia número 36, Pamplona.**